

Presentación Número Especial COVID-19: Implicaciones para el gobierno, la gestión y las políticas públicas en Iberoamérica

Desde la Asociación GIGAPP y su red de investigadores/as presentamos con mucho gusto este nuevo número especial, dedicado a tratar el tema que sin duda articulará muchas propuestas de investigación urgentes actuales y muchas agendas en los próximos años, desde muchos enfoques, escuelas de pensamiento, jurisdicciones, sectores de política pública y metodología de análisis. Nos referimos a las implicaciones e impactos de la crisis sanitaria provocada por el virus SARS COVID-19 en el gobierno, la gestión y las políticas públicas en el mundo.

Como investigadores/as y como ciudadanos/as no podemos estar ajenos ante estas repercusiones, pues en muchos sentidos esta crisis ha puesto en evidencia (una vez más, cómo no) la fragilidad de nuestras instituciones (en el estado, el mercado, el tercer sector e incluso al nivel familiar). También estamos siendo testigos de la resiliencia de instituciones informales integradas en el fenómeno de la corrupción. Pero también esta crisis ha evidenciado la capacidad de innovación y de resiliencia de muchos sectores, grupos y redes que han articulado opciones colectivas de actuación y de políticas públicas, y propuesto mejoras institucionales e innovaciones democráticas para sortear esta crisis, ofreciendo así margen para la esperanza.

Por número de muertos y contagios, los países de América Latina han sido durante muchos meses de 2020 (con México, Brasil y más recientemente Argentina) el epicentro regional de esta pandemia. Pero no todos los países de la región han abordado su gestión y control de la misma forma, no todos lo han hecho a la vez, e incluso no todos han actuado del todo, esto es, han optado *deliberadamente* por no hacer nada, como lo evidencia el trabajo de Teixeira et al. (2020, en este número).

Como reflexiona Carles Ramio (2020, en este número): “se trata de un problema global al que se están dando respuestas locales”, y donde tal como indican D’Eramo y Cruz-Rubio (2020, en este número), “seguramente que durante muchos lustros los investigadores en políticas públicas escribiremos sobre cómo la crisis del COVID-19 alteró el paisaje de las políticas públicas a nivel global. Se trata de una crisis sanitaria con efectos profundos y trascendentes en muchas áreas de política pública, y sobre cuyas consecuencias en el corto y mediano plazo apenas empezamos a avizorar y a entender. Estamos en medio de una situación excepcional, una *puntuación planetaria* que ha puesto sobre las cuerdas a las economías y a los sistemas de salud en el mundo, y cuya gravedad y capacidad de respuesta depende en gran medida de la solidez y madurez de cada sistema, y obviamente, de las decisiones y estrategias de intervención de los gobiernos”.

Respondiendo al llamado para enviar contribuciones y papers en el primer semestre 2020 realizado a la comunidad de investigación iberoamericana articulada en GIGAPP, publicamos este número especial de

Estudios Working Papers. El proceso de revisión y preparación del número comenzó en agosto y finalizó a inicios de noviembre de 2020. Este número sale con retraso respecto de la previsión original.

Ocho son las contribuciones que se han incluido en este número especial. El primer artículo, titulado "*Coronavirus, modelos de Estado, toma de decisiones y la transformación de la gestión pública*", Carles Ramio una vez más nos sorprende con su prosa y agudeza respecto de los desafíos que esta crisis sanitaria esta imponiendo a la gestión y las políticas públicas. En nuestra opinión se trata de un gran ensayo, de lectura ampliamente recomendada en estos tiempos, y que recibimos agradecidos con antelación al llamado. Con el acuerdo del autor, desde el Consejo de Dirección de esta Revista decidimos incluirlo en el call for papers y publicarlo como un documento *prepub* para este número especial.

En segundo lugar, el artículo de Mauricio Covarrubias titulado "*VUCA world y lecciones de interdependencia COVID-19*" es un estupendo recorrido conceptual asociado a este acrónimo de origen castrense (volatilidad, incertidumbre, complejidad y ambigüedad) y a la pertinencia de su uso para comprender la interdependencia en el marco de esta crisis sanitaria y de la necesidad de ofrecer respuestas globales para problemas también globales.

Por su parte, el artículo de Marco A. Carvalho Teixeira et al. "*The Brazilian Government's Inaction Policy in the face of the COVID-19 pandemic: Federative uncoordination, insufficient financial resources and political crisis*" es un brillante análisis del caso brasileño vinculado a la acción deliberada de no hacer nada frente a la crisis sanitaria y los problemas de descoordinación, incapacidad financiera y crisis política devenida como resultado, y que, entre otras causas, convirtió a Brasil en uno de los países más afectados por la pandemia.

En cuarto puesto, el artículo de Carlos Enrique García Tejeda titulado "*Las políticas económicas frente al COVID19 en México: Un análisis cuantitativo de la diversidad y diferencia de las agendas subnacionales*" estudia con gran atino las agendas locales de 31 Entidades Federativas y la Ciudad de México para cuantificar la diversidad de las políticas económicas, mostrando que las agendas son diversas y en algunos casos amplias, pero enfrentan la emergencia de forma semejante.

Daniel D'Eramo y Cesar Nicandro Cruz-Rubio contribuyen en este número con su trabajo titulado "*COVID-19 y teorías del cambio en las políticas públicas: Hacia una lectura con referencia a la gestión de la pandemia en Argentina desde el marco del equilibrio interrumpido y otros enfoques sintéticos*", un esfuerzo crítico y exploratorio por comprender el proceso de gestión sanitaria en Argentina desde diversos enfoques teóricos asociados a explicar la dinámica de las políticas públicas.

En sexto lugar está el documento de Rosa Roig y Carmen Pineda "*El teletrabajo y la conciliación: dos políticas públicas diferentes*", quienes problematizan con gran acierto, y con referencia especial al caso español, la confusión y necesaria distinción entre dos políticas distintas en su concepción, orientación y finalidades, el teletrabajo y la conciliación laboral.

En séptimo lugar, el artículo de Lucía Andrea Díaz y Emiliano Gutiérrez llamado "*La comunicación gubernamental a través de la red social Facebook en tiempos de coronavirus. Análisis del caso de Bahía Blanca, Argentina*", es un trabajo que analiza y destaca con gran detalle cómo este gobierno local potenció el uso de estrategias de gobierno electrónico asociadas al uso de Facebook, para comunicar novedades y acciones llevadas a cabo en tal situación de emergencia sanitaria, así como el rol de la comunicación como medio para la difusión de iniciativas ciudadanas solidarias.

Finalmente, el artículo de Tainá Rodrigues Gomide Souza Pinto et al. "*O Federalismo Brasileiro em tempos de pandemia da COVID-19*", busca responder a la pregunta de hasta qué punto ha comportado la pandemia un cambio en la dinámica federativa brasileña concluyendo con su análisis que, en lo que respecta a la política de salud brasileña, la crisis ha evidenciado graves debilidades en los mecanismos de coordinación entre la federación y los entes federados, una cuestión que también es identificada en Teixeira et al. 2020 (en este número) y que este artículo final profundiza.

Deseamos agradecer a los y las autores/as por su generosidad y paciencia. Agradecer especialmente a los/as revisores/as por su acierto y cuidado en este número especial. También deseamos agradecer a Efrén Guerrero, decano de la PUCE y miembro del comité Editorial de esta publicación, por cedernos algunas de sus fabulosas fotografías para ilustrar este número especial.

Como siempre, esperamos que este número especial contribuya al avance del conocimiento y a la mejora de nuestras instituciones y administraciones públicas. Desde GIGAPP deseamos mantener y reforzar Estudios Working Papers como un espacio regional de diálogo académico y de difusión de conocimiento, abierto y colaborativo de calidad. La respuesta a este llamado especial es para nosotros una muestra más de la fortaleza e impulso que goza esta red de investigación Iberoamericana, y de la que sólo podemos estar orgullosos/as. 🇪🇺

Dr. Ricardo García-Vegas
Dr. César Nicandro Cruz-Rubio
Editores de la Revista

GIGAPP

Estudios / Working Papers

ISSN 2174-9515

Número Especial: COVID19: Implicaciones para el gobierno,
la gestión y las políticas públicas en Iberoamérica

Vol. 7 Año (2020) Núms. 182-189, págs. 489-642

Carles Ramió Matas Coronavirus, modelos de Estado, toma de decisiones y la transformación de la gestión pública (2020-182 págs. 490-512)

Mauricio Covarrubias Moreno VUCA World y lecciones de interdependencia COVID-19 (2020-183 págs. 513-532)

Marco Antonio Carvalho Teixeira Antonio Sérgio Araújo Fernandes Robson Zuccolotto Alex Bruno F. M. do Nascimento The Brazilian Government's Inaction Policy in the face of the COVID-19 pandemic: Federative uncoordination, insufficient financial resources and political crisis (2020-184 págs. 533-552)

Carlos Enrique García Tejeda Las políticas económicas frente al COVID-19 en México: Un análisis cuantitativo de la diversidad y diferencia de las agendas subnacionales (2020-185 págs. 553-568)

Daniel D'Eramo César Nicandro Cruz-Rubio COVID-19 y teorías del cambio en las políticas públicas: Hacia una lectura con referencia a la gestión de la pandemia en Argentina (2020-186 págs. 569-592)

Rosa Roig Berenguer Carmen Pineda Nebot El teletrabajo y la conciliación: dos políticas públicas diferentes (2020-187 págs. 593-608)

Lucía Andrea Díaz Emiliano Gutiérrez La comunicación gubernamental a través de la red social Facebook en tiempos de coronavirus. Análisis del caso de Bahía Blanca, Argentina (2020-188 págs. 609-626)

Tainá Rodrigues Gomide Souza Pinto Simone Martins Ramón Canal Olivera O Federalismo Brasileiro em tempos de pandemia COVID-19 (2020-189 págs. 627-642)



Grupo de Investigación en
Gobierno, Administración
y Políticas Públicas

GIGAPP Estudios Working Papers es una publicación de la
Asociación Grupo de Investigación en Gobierno,
Administración y Políticas Públicas

www.gigapp.org